



Communiqué de Presse

Invitation

Université de Médecine de Montpellier La plus ancienne école universitaire de médecine du monde fête ses 800 ans en 2020

1220 : Fondation de la Faculté de Médecine à Montpellier

2017 : Inauguration du Campus 3.0 Arnaud de Villeneuve

La Faculté de Montpellier est désormais la plus ancienne université de médecine du monde et le campus le plus récent de France.

Nous avons le plaisir de vous inviter :

Le Jeudi 27 février 2020, au Campus Arnaud de Villeneuve, inauguration de l'Amphithéâtre Glafira Ziegelmann et soirée littéraire autour des 800 ans de la Faculté de Médecine de Montpellier

Dans le cadre des 800 ans de la Faculté de Médecine de Montpellier, une grande soirée littéraire aura lieu le jeudi 27 février prochain à partir de 17h au sein de l'amphithéâtre Glafira Ziegelmann, inauguré ce même jour. A l'issue de la cérémonie, sept auteurs viendront présenter leurs ouvrages dont le sujet rend hommage à leur façon à la Faculté de Médecine de Montpellier, aux femmes et aux hommes qui ont fait son histoire. Cette soirée débat, ouverte à tous sur simple inscription en ligne sur le site des 800 ans <https://800ans.fr/>, sera animée par le Dr Etienne Cuenant, urologue et Président de la Société Montpelliéraine d'Histoire de la Médecine.

Inauguration de l'amphithéâtre Glafira Ziegelmann : la première femme à avoir marqué l'Histoire de la Médecine
Parmi les grandes figures de l'Histoire de la Faculté de Médecine de Montpellier, Glafira Ziegelmann occupe une place toute particulière. Elle est la première femme interne des hôpitaux de province, première femme chef de clinique, première femme admissible à l'agrégation. Née en 1871 à Orenbourg, elle obtient l'équivalent du baccalauréat français et part d'abord étudier en Suisse avant de revenir en France en 1893. Elle suit un cursus brillant à la Faculté de Médecine de Montpellier avant de soutenir sa thèse en 1898 sur le traitement de la maladie de Basedow. Elle devient chef de clinique dans le service d'obstétrique et gynécologie en 1903.

L'amphithéâtre qui porte son nom au sein du nouveau campus Arnaud de Villeneuve sera inauguré par Michel Mondain, Doyen de la Faculté de Médecine, au cours d'une cérémonie organisée spécialement pour l'occasion. A l'issue de cette inauguration, place à une grande soirée littéraire ! Animée par le Dr Etienne Cuenant, cette soirée donnera la parole à sept auteurs qui viendront présenter leurs ouvrages dont ils débattront ensuite avec le public présent. Cet échange sera suivi d'une séance de dédicaces. Les ouvrages seront disponibles à la vente sur place et le public est également invité à emporter avec lui les livres qu'il souhaite faire dédicacer.



LES AUTEURS PRÉSENTS ET LEURS OUVRAGES (PAR ORDRE ALPHABÉTIQUE) :

Pr François Bonnel - « Le Musée d'Anatomie de Montpellier : un patrimoine historique » - Editions Sauramps Médical - Avril 2020 - 59€

Le Professeur Bonnel offre une présentation et des descriptions des 4500 pièces anatomiques déposées au Musée (conservatoire) de 1794 à 1930, avec une visite virtuelle intégrée. Le lecteur découvrira également un historique de l'enseignement de l'Anatomie à Montpellier de 1202 à 2020 actualisé avec les progrès numériques.

En résumé : « La visite du Conservatoire est le miroir de la culture anatomique qui était exigée par nos illustres Maîtres pour la formation médicale et celui d'Hommes passionnés par l'enseignement de l'Anatomie avec des dissections de qualité remarquable. Elles sont le fruit d'acquisitions qui se sont étalées pendant 5 siècles. Toutes les pièces anatomiques exposées ont fait l'objet de publications souvent oubliées que nous avons numérisées pour leur donner une seconde vie afin que les promotions futures se souviennent que c'est sur ce patrimoine historique, témoin d'un passé prestigieux, qu'ils pourront s'appuyer. »

Pr Jean-Pierre Dedet - « Teaching Medicine in Montpellier : a 900-year-long story. The oldest School of Medicine in the Western World » - Editions Sauramps Médical - Février 2020 - 35€

Le Professeur Jean-Pierre Dedet traite de l'Histoire de l'enseignement médical et de l'École de Médecine de Montpellier depuis le XIIe siècle. Cet ouvrage, en langue anglaise, retrace l'histoire de cet enseignement et de l'École de Médecine de Montpellier. Il sera suivi d'une édition française en mai 2020

En résumé : « La médecine est enseignée à Montpellier depuis le début du XIIe siècle, et l'Université médicale fut fondée officiellement en 1220. Durant tous ces siècles, l'École de Médecine de Montpellier n'a jamais cessé ses activités même aux moments les plus sombres et troublés de notre Histoire. »

Jean-Luc Fabre - « La prophétie de Guilhem de Montpellier » Mai 2020 et « La Vénitienne des pénitents blancs » Novembre 2017 - Editions Privat - 20€

Dans son dernier roman, « La prophétie de Guilhem de Montpellier », l'auteur retrace par une intrigue romancée les premières années de la création de la ville de Montpellier et en particulier l'installation des premiers médecins et changeurs de monnaie.

En résumé : « Au printemps 989, le chevalier Guilhem prend possession de la colline du Montepestelario, qui vient de lui être donnée par le comte de Mauguio. Il va très rapidement y accueillir les chrétiens et les juifs chassés de la péninsule ibérique par la conquête arabe. Parmi eux, nombre de médecins riches de savoirs inconnus au nord de l'Europe, qui vont jeter les bases d'une médecine nouvelle qui contribuera à la création de la faculté que nous connaissons aujourd'hui. »

Dans son roman de 2017, « La vénitienne des pénitents blancs » l'auteur fait revivre les grands noms de la faculté de médecine et de l'Académie des sciences et des lettres de Montpellier, au début du 18ème siècle.

En résumé : « Durant le terrible hiver 1709, François Gigot Lapeyronie, chirurgien prisé et Pierre Magnol, directeur du Jardin des plantes, vont devoir résoudre l'énigme du meurtre d'une commerçante vénitienne retrouvée morte dans la chapelle des Pénitents blancs. Dans les ruelles du vieux Montpellier et dans les salles obscures de l'ancienne école de médecine, ils vont devoir déjouer tous les pièges que vont leur tendre médecins, potiers et apothicaires prêts à tout pour continuer à tirer profit de la vente de la miraculeuse « Thériaque » ... »

Caroline Fabre-Rousseau « Elles venaient d'Orenbourg » aux Editions Chèvre-feuille étoilée Février 2020 - 17€

Romancière et membre du Comité Scientifique de l'Agora des Savoirs, Caroline Fabre-Rousseau propose une biographie romancée de deux jeunes russes venues étudier la médecine à Montpellier à la fin du 19e siècle : Glafira Ziegelmann et Raïssa Lesk Kessel.

En résumé : « Montpellier, 1894 : deux jeunes filles russes s'inscrivent à la faculté de médecine. Exactes contemporaines de Marie Curie, elles connaîtront elles aussi un destin exceptionnel. L'auteure rend hommage à ces deux pionnières, auxquelles aucun livre n'avait encore été consacré : Raïssa Lesk, la mère de Joseph Kessel, qui suit son mari dans la première colonie juive d'Argentine. Et Glafira Ziegelmann, première femme interne des hôpitaux de province, première femme chef de clinique, première femme admissible à l'agrégation mais interdite d'oral, car c'était une femme »

Pr Jean-Louis Lamarque, Pr Jean-Paul Sénac, Dr Elysé Lopez - « Un siècle de Radiologie à Montpellier » - Editions Mimosa Montpellier - Février 2020 - 35€

De l'électro-radiologie à l'imagerie médicale à Montpellier, des origines de 1896 aux années 2000, les trois auteurs reviennent sur la grande Histoire par ceux qui l'ont faite, richement illustrée, et la petite histoire par ceux qui l'ont vécue en images et anecdotes.

En résumé : « Plus de cent-vingt ans se sont aujourd'hui écoulés depuis que la main de Madame Roentgen a impressionné par mégarde la plaque sensible que son physicien de mari avait laissé traîner sur son bureau. Plus de cent-vingt ans sont passés depuis que ce contact fortuit a permis la découverte des Rayons X et a bouleversé toute la communauté scientifique et médicale à la fin du dix-neuvième siècle. Montpellier et ses médecins, dont la tradition est aujourd'hui huit fois centenaire, ont non seulement adhéré très vite à cette prodigieuse technique d'exploration mais ont souvent été les initiateurs de sa pratique dans plusieurs domaines. »

INVITATION PRESSE

17h - Inauguration de l'Amphithéâtre Glafira Ziegelmann

17h30 Soirée Littéraire animée par le Dr Etienne Cuenant

Adresse : 641 avenue du Doyen Gaston Giraud – 34070 MONTPELLIER

Tramway & Bus : Ligne 1 de Tram – Arrêt Occitanie – Lignes de bus 6 et 23

Parking à proximité : Parking P+Tram Occitanie

Merci de confirmer votre présence auprès du contact presse :

Dixit-Consulting

Johanna Calligher - 06 66 05 45 70

Ira Imig - 06 20 49 44 39

presse@dixit-consulting.fr





À propos des 800 ans de la Faculté de Médecine de Montpellier

L'Université de Médecine de Montpellier est la plus ancienne école universitaire de médecine du monde. Elle fête ses 800 ans en 2020. Elle doit son développement au partage des cultures médicales arabe, juive et chrétienne, dans un esprit humaniste et scientifique relayé au travers des siècles. Mais le Campus Santé Arnaud de Villeneuve de la Faculté de Médecine Montpellier-Nîmes, inauguré en 2017, est aussi le plus récent de France, disposant des techniques pédagogiques les plus modernes et transmettant au travers de son enseignement le souci du savoir-être dans la relation patient-soignant et de l'éthique.

L'année 2020 célèbre ce VIIIe centenaire à l'occasion d'un programme exceptionnel.

De nombreux événements labellisés « 800e anniversaire » permettront de mettre en valeur tout au long de l'année la **Faculté de Médecine et son rayonnement national et international mais aussi l'Université de Montpellier et la ville de Montpellier : expositions, colloques internationaux, rassemblement des plus grandes académies (de médecine, de chirurgie, des sciences...), des 40 recteurs des principales universités européennes, ou mettant en avant les plus grandes innovations médicales et chirurgicales, sans oublier l'enseignement, à la pointe...**

Le grand public mobilisé !

En marge de ces événements phare, la ville de Montpellier, sa métropole, ainsi que l'ensemble de ses habitants seront invités à célébrer cet anniversaire exceptionnel au travers d'un fil rouge baptisé « La santé dans la ville », une déclinaison du VIIIe centenaire dans les principaux lieux de la ville, les musées, les restaurants... Ces nombreuses manifestations scientifiques et historiques, destinées aux universitaires, aux étudiants et au grand public, permettront de débattre des sujets d'avenir en matière de santé et de société, à la lumière de l'enseignement des huit siècles de l'Université de Médecine de Montpellier.

Pour en savoir plus :

<https://800ans.fr/>

<https://www.facebook.com/800ansMontpellierMedecine/>

800 ans
de l'Université de Médecine
de Montpellier

Merci à nos partenaires

ORGANISATEURS



PARTENAIRES INSTITUTIONNELS



PARTENAIRES PRIVÉS



PARTENAIRES MÉDIAS

